

quier funcionario bancario la gran mayoría lo desconocerá.

Por otra parte, si alguien tenía la esperanza de que la capitalización de algunos bancos que se ha venido dando con la participación de bancos extranjeros, vendría a generar la reactivación de las operaciones de crédito, seguramente que ya la ha de estar perdiendo. La verdad es que, cuando menos en nuestra región, no se ha visto a la fecha ningún beneficio por la extranjerización de los bancos, lo cual pone en entredicho la bondad de esta estrategia de las autoridades hacendarias para la reactivación del sistema financiero nacional, pues a pesar de las enormes facilidades que se les ha dado comprándoles toda la cartera mala, otorgándoles plazos para el pago de su participación accionaria y malbaratándolos en algunos casos, no han demostrado ningún interés en participar en el desarrollo nacional a través del financiamiento a los negocios. Eso sí, están demostrando una gran agresividad para la captación de recursos, ¿pero dónde pensarán invertirlos?

Economía y Legislación

El martes 10 de diciembre fue presentado en Hermosillo el libro *Economía y legislación*, producido y escrito por la Gran Comisión de la Cámara de Diputados. La presentación estuvo a cargo del licenciado José López Tijerina que es uno de los compiladores, teniendo como anfitrión al economista Germán Lohr Granich, presidente de la Liga de Economistas Revolucionarios en el estado, ya que es esta organización la encargada de darle difusión en la República.

Esta interesante publicación es prologada por el presidente del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, el diputado y economista Humberto Roque Villanueva, y viene a ser un resumen y explicación sobre las reformas legislativas para la superación de la crisis y las ba-



Margarita Elías de Proto

ses para el crecimiento económico sostenido. Consideramos que este documento será de mucho interés y utilidad sobre todo para abogados y economistas, debido a que explica ampliamente el porque de las leyes promulgadas y las bases en que se sustentan para garantizar el crecimiento económico del país.

Tequila Porfidio

El pasado lunes 9 de diciembre el centro gastronómico de la dirigente de los restauranteros, Margarita Elías de Proto, estuvo de manteles largos. Fue presentada a los medios de comunicación y varios distinguidos invitados la línea de tequilas de la marca *Porfidio*, que según dijera Juan Carlos Pimentel al hacer una explicación del proceso de producción "son el coñac de los tequilas".

Esta nueva línea de tequilas que serán distribuidos en el estado por los hermanos Blanca y José Luis Morales Medina inició a operar en 1991, produciendo únicamente para venta en el extranjero, ya que el proceso de producción, en el que se utilizan las más escrupulosas normas de calidad, largo añejamiento, triple destilado, así como los más finos agaves de la región de Jalisco, lo convierten en un producto de precio alto, lo cual los llevó a considerar que en aquel año tendría pocas expectativas de penetración en nuestro país. En la actualidad tienen un alto volumen de ventas y son muy apreciados en Estados Unidos, Alemania, Japón, Inglaterra y Austria.

En 1993, cuando ya habían consolidado un buen mercado en el exterior que les permitía operar con utilidades, incursionaron en el mercado nacional en donde están teniendo una magnífica aceptación, porque es un producto de una calidad extraordinaria y con una amplia gama de variedades para todos los gustos. Los hermanos Morales desde hace varios meses lo han tenido dentro del stock de vinos en su conocido restaurant *El Corral*, comentándonos que muchos de sus clientes lo prefieren sobre otras marcas que también elaboran tequilas de alta calidad.

1997

En el artículo de fondo de esta sección hago un análisis según mis puntos

de vista de las expectativas económicas para el próximo año, en este espacio presento una breve opinión al respecto de dos conocidos empresarios hermosillenses:

Opina el licenciado Javier Gándara Magaña que es indiscutible que 1997, desde el aspecto económico, será mejor que 1996, el cual evidentemente también fue mejor que 1995. En particular en lo que se refiere a sonora estima que hay buenas perspectivas para los diferentes sectores que refuerzan la tendencia para que nos vaya mejor.

En la industria automotriz señala el empresario que se ha empezado a sentir hacia finales de año una recuperación, lenta, pero recuperación al fin, producto en buena medida de los esfuerzos que han realizado para incrementar las ventas, sobre las cuales esperan una baja en el primer trimestre del año próximo al entrar en vigor el ISAN, pero que se restablecerá nuevamente a partir del segundo semestre.

Por otra parte, el presidente del Centro Empresarial del Norte de Sonora (CENS), ingeniero Francisco Búrquez Valenzuela, estima que las metas económicas programadas son alcanzables, pero no siente sólida la recuperación, considera que se requieren metas más amplias, mínimas del 6 ó 7 por ciento de crecimiento en la producción, y pone en tela de duda bajar la inflación a los límites programados. Externa el dirigente empresarial que el gobierno que está programando un incremento del 8 por ciento en el gasto corriente, también debería ajustarse el cinturón.



Javier Gándara M.



Francisco Búrquez